
在定安城区大街小巷袁 你都
会见到身着橙色工作服袁 左手簸
箕袁 右手扫帚袁 清理地上垃圾的
环卫工人身影遥 他们的工作时间
是从凌晨到深夜袁 加班是常事袁 休
息日少得可怜遥 9月 6日袁 记者在
见龙大道和人民中路路段体验了一
下环卫工的角色后袁 感受到院 环
卫工人就是 野城市的保姆冶袁 需
要得到社会的关爱和尊重遥

野习惯了袁 这是我的工
作袁 没啥浴冶

4 点 30 分袁 整座城市尚在
睡梦之中袁 马路上几乎没有过往
车辆袁 而此时县环卫工人陈海
英袁 一个包子袁 一杯开水袁 简单
的早餐后袁 陈海英骑着自行车来
到自己的 野辖区冶 ---县人民
中路开始一天的清扫工作遥

今年 49岁的陈海英 1993年
被招聘为环卫工人袁 扫了 18年
马路袁 也是定安县去年唯一一名
获得 野海南省环卫系统先进个
人冶 的环卫工人袁 一手老茧换来
了市区街道的整洁袁 半宿的辛劳
使街路一尘不染遥

凌晨 5点整 袁 在见龙大道
和人民中路交叉口附近袁 记者见
到了陈海英袁 她身着橙色工作服
认真清扫地上的垃圾袁 一辆小推
车尧 一把笤帚和一个簸箕袁 动作
娴熟袁 扫把和脚并用袁 把垃圾扫
进簸箕里袁 然后倒入垃圾车内袁
而小推车的两个轮子有些歪斜袁
装着满满一车垃圾袁 拉起来显得
有些吃力遥

野18 年前袁 我还是定城镇

下辽村的一位普通农民袁 我第一
次扫马路的时候袁 看见熟人都不
敢抬头袁 如今袁 见到熟悉的人我
都会主动的打招呼遥 看见自己负
责的清洁区一天比一天干净袁 作
为一个环卫工人我也很自豪遥冶
陈海英告诉记者袁 她有一个女
儿袁 现在读中专袁 丈夫是县总工
会的一位普通工作人员袁 家里日
子过得有些紧张袁 但是靠力气吃
饭袁 养活全家人就足够了遥

问她工作苦不苦钥 陈海英淡
淡地说院 野习惯了袁 这是我们的
工作 袁 没啥 遥 冶 她告诉记者 袁
野今天倒不是因为你来才起这么
早袁 我们上班就是这个时间遥冶
陈海英告诉记者袁 凌晨 5点袁 是
定安县环卫工人正式上班的时
间袁 为了能在六点半完成早上的
清扫任务袁 他们一般都会在五点
左右就开始工作遥

野干了这一行袁 即便是大
年初一袁 也要出来工作袁 而且更
忙碌遥 但是袁 看到县城变得越来
越干净整洁时袁 再苦再累袁 都觉
得值得遥冶 年近半百的陈海英的
一席话道出了众多环卫工人的心
声遥 凌晨采访袁 在平时自己也会
抱怨辛苦袁 但在这些每天都 野黑
白颠倒冶 的环卫工人面前我不敢
提辛苦二字遥 野习惯了冶尧 野没
有啥冶尧 野都是工作冶 之类的话
语却常在记者耳边响起遥

野大家都不乱扔垃圾袁
就是最大的关爱冶

野做环卫工袁 靠劳动生活袁
没觉得做这事丢脸遥 很多人不理
解袁 用另类的眼光看待我袁 有时
候还有一些人当着面往地上乱丢
垃圾袁 而垃圾箱明明就在旁边遥冶
陈海英很无奈遥

在不远处早餐店门口袁 陈海
英的同事指着早餐店摊位前乱扔
的白色垃圾一脸不悦地说院 野刚
扫完袁 又倒了一地袁 再乱扔你就
让他们老板自己扫去遥冶 陈海英
开导说遥 野说啥哩袁 说了还要吵
架袁 还不如我自己扫了算了遥冶
陈海英一边扫袁 一边说袁 清洁卫
生还希望得到市民的支持和理
解袁 只要大家都不乱扔垃圾袁 这
就是我们的最大关爱袁 我们的工
作也就好做了遥

7 点 30 分袁 天已大亮袁 气
温明显升高了袁 站在路上没一会
儿袁 记者就觉得太阳晒得厉害袁
刚入秋的定安似乎并不愿意给人
们带来一丝清凉袁 而 野秋老虎冶
当道袁 还是让广大的市民朋友们
感到炎热难受袁 记者注意到袁 陈
海英负责清扫的区域垃圾可真不
少袁 她的脸上和额头已经渗满汗
水袁 身上的衣服也已经湿透了遥

在烈日的炙烤下袁 路面上热
得烫脚袁 可环卫工人们似乎已经
适应了这样的温度遥 陈海英和工
友们说袁 刚开始工作的时候也不
习惯袁 手烫出了水泡袁 背晒暴了
皮袁 痛得晚上都睡不着觉遥 但反
复暴皮几次后袁 就感觉不到阳光
的火辣了遥

人民中路一带人流量大袁 商
铺也多袁 垃圾量比较大遥 每天早
上袁 一些店铺门前尧 绿化带上尧
垃圾桶边袁 都或多或少地堆放着
一些垃圾袁 有的用袋子装着袁 有
的则散落了一地遥 陈海英将袋装
的垃圾一袋袋捡起来放到垃圾车
里袁 又将散落的垃圾扫成堆遥 大

约半个小时后袁 垃圾车已装满
了袁 街道变得干净袁 但她依旧没
有休息袁 而是拉着满满一车垃
圾袁 往附近的垃圾中转站走去遥

野海南天气炎热袁 特别是夏
天气温高袁 落叶多袁 对于环卫工
来说袁 一年四季都很辛苦袁 市民
应该多关爱他们遥冶 县环卫站负
责人黄锡辉告诉记者袁 定安目前
有 330名环卫工人袁 他们每个月
只有两天假期袁 就连春节的时候
也要清扫袁 有时候还可能会遇到
车祸等意外事故袁 在市区内袁 平
均每个环卫工人每天要清扫上万平
方米的街道袁 城市的美丽不能只靠
保洁工作来维持袁 需要生活在这个
城市的所有人一起尽心尽力遥
记 者 手 记

环卫工人袁 被称为 野城市
的保姆冶袁 他们为了城市的干净尧
整洁袁 在最脏尧 最苦尧 最累的岗
位上默默无闻地奉献着遥 在这个
忙碌的社会袁 人们很少注意到这
样一群身着橙色工作服的环卫工
人袁 他们常年披星戴月袁 经历风
吹日晒袁 出现在城市的每一处角
落袁 站在他们的位置苦他们所
苦袁 累他们所累袁 用最平凡的工
作诠释他们对这个岗位的坚守遥
时下袁 定安县正在开展 野双创冶
工作袁 城市是我们的共同家园袁
这群人正默默做着 野家务冶袁 为
生活在这个城市中的每一个人提
供干净尧 舒服的环境遥 请关爱和
尊重他们袁 从我们自身做起袁 自
觉地爱护环境袁 便是对他们工作
最大的支持遥

城市里环卫工人的平凡坚守
姻 罗利明

高坡村是定安龙河镇的一个自然
村 袁 全村有 46 户人家 袁 225 口人 遥
2009年之前袁 这个村庄的单身汉高达
30 多个袁 小小村庄成了远近闻名的
野光棍村冶遥 这引起了社会各界和媒体的
广泛关注袁 定安县委尧 县政府有关部门
对该村进行了帮扶袁 对危房进行改造尧
村中泥泞路已被硬化袁 村容村貌得到极
大改善遥 高坡村也终于脱掉 野光棍村冶
的帽子袁 迎来了外地俏媳妇袁 单身人数
目前降到 8人左右遥

干净整洁的村道袁 带着阵阵的凤凰
花香迎接着记者一行的到来遥 村长及村
民们早早的站在村口迎接我们遥 老村长
拉着记者的手热情的介绍着村里的情
况袁 野现在我们的生活已经改善很多
了袁 很感谢政府和社会各界人士的关心
和帮助袁 村庄面貌有了很大的改善遥 村
容村貌大变样之后袁 很多姑娘来看了之
后都表示愿意在这里安家袁 村里单身人
数明显减少袁 没结婚的基本上也已经找
到女朋友了遥冶

陈香泉是高坡村的小伙袁 今年 22
岁的他已经娶到一个年轻貌美的广西媳
妇遥 聊到两个人如何相爱袁 陈香泉和他
媳妇对视一笑袁 说院 野我们是在海口一
起打工认识的袁 相处下来觉得对方都不
错袁 然后就在一起了遥冶 媳妇是广西人袁
年轻貌美袁 言谈举止之间透露着她开朗
乐观的性格遥 据她介绍袁 09 年来到村
里的时候袁 村里的脏尧 乱尧 差确实让她
难以接受袁 父母也坚决反对她嫁到高坡
村遥 但她最终还是选择爱情袁 嫁给了陈
香泉遥 野现在村子真的是大变样了袁 村

道尧 村巷都打了水泥袁 新房子也建得很
漂亮遥 高坡人生活也在慢慢变好袁 我爸
爸妈妈看了之后袁 也同意我们的婚事
了遥冶 陈香泉的媳妇笑着对记者说遥

今年 42岁的陈书强袁 热情的邀请
记者一行到他家新建的房子做客遥 记者
看到袁 两年前那栋被白蚁吞噬成摇摇欲
坠的危房已经被崭新的 3 间小平房代
替袁 在明亮的客厅里袁 陈书强讲述了两
年来村子里的变化袁 野09 年以后袁 我
们村有了很大的变化遥 我们家的新房是
政府出资 8000元加上自家筹集的资金
建起来的遥 新房子建成之后袁 我对生活
更加有信心了遥冶
光棍村受到政府尧 媒体和各界人士

的广泛关注袁 今年 8月份更是有丹麦尧
美国等外国媒体记者对我们村进行专
访遥 经过媒体的宣传和身边人的介绍袁
陈书强也认识了一些女孩子遥 上个月有
一个昌江的女子通过媒体找到他袁 两个
人经过多次见面和聊天之后袁 均表示有
好感遥 野我们现在先以朋友的身份处
着袁 如果合适的话袁 我是很高兴的遥冶
陈书强一脸笑容袁 幸福写在他脸上遥

据老村长介绍袁 经过政府的大力扶
持和社会各界及新闻媒体的关注袁 高坡村
的光棍由 09年的 30多个减少到现在的 8
个左右遥 村道干净了袁 村容整洁了袁 房子
变新了袁 这让高坡人对生活充满了信心遥
他们大力开展瓜菜尧 槟榔尧 橡胶等农产品
种植袁 农民的腰包也渐渐鼓起来了袁 村
民们的生活越来越好了袁 也希望能够吸
引更多的女孩到村里来安家袁 与村里的
小伙一起共同走上致富路遥

回访龙河镇高坡村：

“光棍村”大变样 引来俏媳妇
姻 程守满
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环卫工人的辛勤劳动换来城市的美丽遥 罗利明 摄

近日袁 记者从定安县龙门镇获悉袁 野大
龙门冶 项目征地工作已正式启动遥 今年计划
征收龙门岭项目开发用地 1259.1亩遥

据了解袁 大龙门项目是一个以中国
唯一的热带火山冷泉为主题袁 致力于打
造 野世界级的旅游尧 度假尧 养生目的
地冶袁 以及在海南建设国际旅游岛背景
下袁 积极探索社会主义新农村的发展建
设新模式的现代型旅游开发项目遥

相关负责人介绍袁 征地工作启动后袁
龙门镇紧紧围绕年初确定的 野一手抓旅
游开发袁 一手抓常规工作曰 突出两个重
点袁 确保两个推进冶 的工作思路袁 积极
主动袁 团结协作袁 三大措施扎实推进
野大龙门冶 项目征地遥

一是组建村尧 社两级征地队伍遥 其
中队伍包含村委会干部尧 经济社主任和

队委袁 各经济社还通过村民推选有威信尧
有能力的村民作为征地代表袁 成立征地工
作机构袁 目前袁 7各经济社已落实征地代
表遥

二是加大征地培训力度遥 组织项目村
骨干人员进行征地工作培训袁 7要8 月袁
共培训 6期袁 参训人员 320人袁 其中外出
保亭交流学习 2期袁 共 65人遥

三是扎实做好摸底工作遥 对征地方案
计划征收的 6 宗总面积 1259.1 亩土地袁
逐一进行详细的摸底袁 涉及征地经济社 7
个袁 农户 283户袁 已完成 210户的地情尧
人情的调查摸底工作遥

目前袁 已张贴 A-F宗地的征地公告袁
并召开镇尧 村尧 社三级征地动员会袁 已确
定冷泉区域 300 亩的足底意向袁 计划 10
月份前完成租地工作遥

定安启动“大龙门”项目征地工作
姻 吴采净

近日袁 记者从定安县统计局得知袁 根
据对定安早稻主产区的实割实测和非主产
区统计袁 截至 2011年二季度袁 定安早稻
预计产量 40780吨袁 比去年增长 13.22豫袁
创定安县早稻产量 10年来最高总产量遥

据分析袁 农作物产量增长的主要因素
有四点院 一是优良品种率达到 100豫曰 二
是农业用水得到保证袁 灌溉率提高曰 三是
病虫少曰 四是光照好袁 结实率高遥 综合上
述原因袁 促成了农作物产量得以迅速增
长遥

相关部门负责人介绍袁 由于一季度低
温阴雨雾照天气对定安瓜菜尧 早稻播种及

水果中荔枝尧 龙眼等作物造成一定影响遥
进入二季度后袁 随着气候环境迅速恢复正
常袁 定安农作物生长环境好于往年遥

根据统计数据显示袁 2011 年袁 粮食
作物总播种面积 157608 亩袁 总产量达
52399万吨袁 其中袁 早稻播种面积 117194
亩袁 比去年同期增长 1.74豫曰 瓜菜收获面
积 86612 亩 袁 同比增长 6.47豫 袁 产量
144000 吨袁 同比增长 8.93豫曰 花生播种
面积 43597 亩袁 同比增长 7.73豫袁 产量
7041.5吨袁 同比增长 9.34豫曰 花卉收获面
积 750亩袁 鲜切花产量 渊枝尧 片冤 560万
枝袁 同比增长 2.5倍遥

定安早稻创 10年总产新高
总产量预计 40780万吨 比去年增长 13.22％

姻 王议霄


